
本刊讯（记者 陆东旭 沈琴 通讯员 郭恒烨
周方润 张盛静）近日，霞浦街道新浦社区的“绿手
环”环境保护志愿者跟随区环境监察大队，一起参与
企业环境监督。
“绿手环”环保志愿者协会今年 7月 21日在新

浦社区成立，是一支由党员带头的非营利性公益团体。
他们用实际行动把环保的触角延伸到霞浦的每一个角
落，发挥市民和企业之间的桥梁纽带作用。经过一段时
间的环保知识培训后，这是“绿手环”环保志愿者们第
一次走进企业开展实地检查。
“来到企业看过之后我们心里就有底了，以后反映

环境问题也可以更有针对性。”党员志愿者张斌说，
“以前居民区附近可以闻到一些味道，老百姓也不知道
气体是否有毒，对人体是否有危害。实地查看过各企业
的环保处理和污染防治设施后，心里也会安心很多。”

之前，常有居民反映企业散发异味影响生活，却分
辨不清是哪个企业、哪种气味。“很多企业散发的气味
都是偶然性的，加上空气流动性大，尤其是大风天味
道散得很快，等我们赶到那里的时候味道都消散了，
也就找不到明确的异味排放源。”区环境监察大队副
大队长赵孝夕说，“绿手环”环保志愿者可以凭证出入
相关企业，也可以及时把问题反馈给我们，并向居民进
行环保宣传和知识普及，避免出现分不清污染源的情
况。

下一步，“绿手环”环保志愿者协会还将有序组
织志愿者进入更多企业进行环境监督。同时举办专业
的环保知识培
训来提升自身
的环保意识，进
一步发挥环保
志愿者协会的
先进性，打造生
态霞浦。

绿手环监督促环保
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据新华社北京 8月 1日电 近日，
国务院办公厅印发了《关于深化改革推
进出租汽车行业健康发展的指导意
见》，交通运输部等 7个部门联合颁布
了《网络预约出租汽车经营服务管理暂
行办法》。交通运输部副部长刘小明 1
日就深化出租车改革接受中国政府网访
谈，详解出租车、网约车改革新规。

首次调整“份子钱”
健全利益分配制度

随着国家出租车改革方案近日出
台，我国 30多年来固化的传统出租车
“份子钱”利益蛋糕面临调整。刘小明表
示，要从取消经营权有偿使用、规范承包
经营方式等四方面改革出租车 “份子
钱”，健全出租车行业利益分配制度。
“份子钱”是经营承包费的一种俗

称，各地情况不一样，主要包括车辆的折
旧、保险、维修费、驾驶员的补贴、企业管
理的成本、税金、利润等。从上世纪 90
年代至今，各地出现了一些出租车企业
以包代管、旱涝保收、利益固化的问题。

刘小明说，“份子钱”的改革体现在
四方面：一是取消经营权的有偿使用费，
这在一定程度上降低了“份子钱”，同时
也营造了传统出租车和网约车新老业态
公平竞争的市场环境。

二是规范了承包经营的方式。对于
采取承包经营方式的承包人，必须要取
得个体从业者的资格，要直接去从事这
项工作，避免中间转包。
“有些城市还有包五辆车，再找五

个司机开这五辆车，层层分包，带来中间
的食利层。”刘小明说，个人可以从事出
租汽车服务，但必须首先是从业人员，改
革要避免层层转包的情况。

三是建立“份子钱”的集体协商机
制。行业协会、工会组织平等协商，行业
协会代表企业，工会代表司机。“政府在
这中间要有所作为，企业成本上升了或
者利润降低了，需要有一个合理的价格
形成机制。”刘小明说。

四是利用互联网技术，改革利益分
配的方式，构建利益风险共担、利益合理

分配的经营模式。刘小明说，要明确利益
分配关系，哪些是企业拿的，哪些应该是
司机留下来的，风险共担、利益共享，这
样的劳资关系就更和谐一些。

网约车五大新规
鼓励创新管住底线

在网约车身份合法化以后，其安全
问题如何监管、服务能否提升，成为群众
关心的重要问题。刘小明表示，针对网约
车有五大新规，主要体现为以乘客为本，
鼓励创新和管住底线。

刘小明说，为了加强网约车服务所

涉及个人信息的安全保护，改革从四方面
规定：乘客对于网约车平台个人信息的采
集目的、方式和范围有知情权；网约车平台
公司对采集信息的使用必须要符合其服务
的目的，不得超越范围使用；除了国家机关
依法可以调用数据以外，网约车的平台公
司不得向第三方提供驾驶员、约车人、乘客
的相关信息，也不能泄露事关国家安全的
敏感信息；网约车平台公司采集的相关个
人信息、生成的相关业务数据应当在中国
内地存储和使用，不得外流。

关于网约车的车辆登记性质，改革调
整为预约出租客运。刘小明说，这既体现了
网约车确实是出租汽车的性质，也反映了
新业态的特征。相比传统出租车，网约车车

辆的报废标准更为宽松，当然相关安全检
测和环保检测也得符合要求。
《管理暂行办法》明确，网约车平台公

司应该根据工作时长、服务频次和驾驶员
签订多种形式的劳动合同或协议。刘小明
说，目的是为了更加适应于网约车灵活用
工的特点。

关于优化许可的程序，改革提出“两
级工作、一级许可”。刘小明说，把线上和
线下分开，线上能力只需要在平台公司注
册地的省级交通运输主管部门和相关部门
联合审查，一经审查通过，全国通用。

刘小明说，除此之外，改革对于网约车
标识、计程计时方式、促销奖励方案提前公
告、租价机制等都做了调整，调整的过程中
有宽有严，原则是更适应于网约车新业态
的特点。

规范网约车发展
促私人小客车合乘

《指导意见》明确给予网约车合法的
地位，明确了平台公司应该承担承运人责
任。同时，车辆和驾驶员都有一个基本的准
入条件，而且必须要依法规范经营行为。
《暂行办法》对网约车的平台、公司、驾驶
员、车辆依法实施许可管理，进一步明确了
管理规范。

刘小明说，改革的过程中体现了传统
出租汽车和网络出租汽车的错位经营，逐
步实现这两种新老业态的融合发展。
“近两年的专车实际发展过程中，有

些地方出现过约的车和来的车不一样，驾
驶员也不一样的问题，因此带来很多服务
上的纠纷和问题。”刘小明说，对网约车
要规范经营的具体行为，经营者要保证提
供服务车辆和驾驶员具备合法的资质，以
及线上线下提供的车辆和驾驶员的一致
性。

因为网约车是跨业态，不光是交通运
输，还有信息、支付以及其他方面，所以要
建立多部门的联合监管机制，构建一个事
前、事中、事后全链条的监管模式。
《指导意见》明确地从国家层面确定

了合乘的合法地位。刘小明说，在当前的
交通拥堵、环境污染比较严重的情况下，
合乘是一个降低交通拥堵、提高道路使用
率的重要方式。同时也需要各个城市政府
结合自身实际制订相应的规范，让它良性
发展。

“份子钱”利益蛋糕重新“切”
交通运输部负责人详解出租车改革

本刊讯（记者 刘盈蓉 通讯员
蒋煜明）一根根淡黄色的竹篾，像丝
线一样在一双满是老茧的手上飞快地
“游走”，不一会儿，一只竹篮就做好
了。近日，记者来到了大碶老菜场旁的
一间小小的竹器铺里，拜访了一位手
艺人，他便是大碶竹编界首屈一指的
老师傅———陈祖光。
在竹器铺里，记者看到，陈师傅正

在专心致志地劈竹子，汗水沿着他的
额角滴落，浸透了他的衣衫。但此时，
他的眼里只有手中的竹子，别无其他。

记者了解到，陈祖光师傅年逾古
稀，鄞州五乡人，由于家中贫困，很小
就跟着村里的老师傅学习竹编，从事
这个行当已有 60年，大碶的这家竹编
小铺也开了 36年了。“这里老朋友多，
需求也多，熟悉了一个地方便不愿离
开了。”陈师傅笑着说，就像竹编这一
活计，一直坚持做到最好，这辈子便离
不开了。
环顾陈师傅的小店，里面放满了各

式各样的竹编制品。陈师傅一一介绍，自
豪之情溢于言表。那些精致的竹篮、竹筒、
竹椅……金亮的光线透过纤纤竹网，有一
种别样的温暖。越是与生活息息相关的东
西，越显天然材质的舒适与可亲。

陈师傅说，想要做好一个竹制品最
重要的是篾丝的制作，这是考验手工艺
人最重要的一道工序。篾丝必须粗细恰
当、厚薄均匀，这项手艺不是一朝一夕能
够学会的，需要时间慢慢积累。其次，制
作竹制品不仅要求骨架牢固，这也是一
项需要细心、耐心的手工活。“有时候编
一个簸箕足足得花 3、4个小时。”陈师
傅告诉记者。

在陈师傅的手下，可以把竹篾剖成
比头发还细的青篾丝。仔细观察，他的十
根手指头像树根一样粗糙，手指、手掌到
处是被篾片和工具刮伤的痕迹。在很多
人眼里，手艺活是一门苦活，但陈师傅的
热爱从未随着时间消退。虽已是古稀之
年，但精神矍铄，那双被岁月的沧桑深深
埋藏了的眼睛里，似乎有光彩闪过。

“其实现在子女经济条件都很不
错，家里人劝我早些退休在家安度晚年，
但是我喜欢竹编，我不怕苦，多做事对身
体好。”陈师傅坚定地说。几十年来，他
坚持每天早上四点起床，从住处走半个
小时到自家小铺，风雨无阻。

如今人们都用塑料制品，很少用手
工编织的竹器了。竹篾没有市场，匠人无
法养家糊口，便只能转行。说起学艺和传
承，陈师傅发出了一声叹息：“我的儿子
小时候会跟着我学竹编，长大了就有了
自己的事业，这行当苦，愿意学习的年轻
人太少。”

现在很多人都追求“快生活”，只是
流于机器的物品，多多少少许多温度。但
对于像陈师傅这样的老手艺人来说，那
些经过人与人之间的磨合与沟通制作出
来的物品，使用起来是那么地适合自己的
身体，因为它们是“手工”一下下地做出
来的，都带着体温，这体温让使用的人感
觉到温暖。它们那么朴素、看起来甚至平
凡，却不知不觉惊艳了时光，打动了人心。

时光不改匠人情

“邹医生人非常热心，退休后谢绝
了四个单位的高薪返聘，却一心到村里
坐诊给村民免费看病，不得不让人敬
佩！”说起这一年来默默为村民奉献的
退休医生邹国海，小港街道枫林社区党
支部书记、居委会主任胡惠芬赞不绝口。

今年 61岁的邹国海是小港下倪桥
人，先后在下邵卫生院、戚家山街道社区
卫生服务中心当了几十年的内科医生，
他还曾是区五届人大代表。去年 8月正
式退休后，有四家单位找上门，想以高额
薪水为条件返聘邹国海，不过，他都一一
婉拒了。原来在这之前，下倪桥邻村的顾
家桥村民曾和邹国海说起，现如今村里的
赤脚医生年纪大了，从原先的位子退了下
来，却后继乏人，村民以后有了点小病小
痛的可就麻烦了。邹国海一听，心中当即

就有了打算。
“我自己是农民出身，在这片土地

上生活了几十年，初中毕业后就回了农
村，后来组织上推选我到卫生学院学习，
而后分配到了当时医疗条件落后的下
邵。现在村里有这困难和需求，正该挺身
而出，况且作为一名党员，为村民做点事
也是义不容辞的。”邹国海告诉记者，他
把到村里义诊的想法和党支部商量了一
下，党支部也一致认可。

之后，邹国海每月中旬、下旬共抽出
6天时间，到顾家桥老年活动室坐诊，免
费为村民看病、测血压。村里还有 10几
个行动不便的残疾人和高龄老人，他就
每月固定时间上门出诊。

今年 6月中旬的一天，邹国海再次
以党支部志愿者的名义来到顾家桥老年

房，上门为村民出诊。87岁的陈奶奶住
在老年房，平时身体还可以，想到有几天
没见到她，邹国海便决定先去她那儿看
看。当天早上 6点 50分左右，邹国海来
到陈奶奶住处，敲了半天门，却没人回
应，心中很是奇怪，发现门并未锁上，他
便拉开了门，却看到陈奶奶正倒在地面
上。他连忙把她抱起放到床上，并为其
量血压、听心率，一看是中风的症状，当
即通知了她的儿子徐师傅，紧急送医救
治。原来，陈奶奶凌晨一点起床如厕，突
然中风倒地，口不能言，硬生生在地上
躺了五六个小时，直至邹国海进门。“太
谢谢邹医生了，让阿姆捡回了半条命！”
事后，徐师傅紧紧拉着邹国海的手表示
感谢。

这次中风导致陈奶奶半身瘫痪。从

身体康健，到如今卧病在床，陈奶奶痛
苦万分，每每有想不开的念头。邹国海
就常过去开导她，并叮嘱她的儿子女
儿，平时要照顾好老人，多在心理上安
慰老人。

除了到村里义诊，邹国海还是枫林
社区假日学校的义务保健医生。“每周，
邹医生都会过来几次照看小候鸟。有一
回，有个孩子参加假日学校组织的军训，
突然脸色发白，昏倒在地。我们还以为孩
子是中了暑，忙给他敷冷毛巾，却不见好
转。还好当时邹医生在社区，诊断出病因
主要是低血糖。一问，那天孩子确实没吃
早饭。”在胡惠芬眼里，邹国海是个不可
多得的人才，热衷公益，有专业特长，为
社区建设出力甚多，是社区每个党员学
习的榜样。

医者仁心蕴大爱
本刊记者 王 杰 通讯员 沈静萍 李婷婷

本刊讯（记者 蔡晓馨 通讯员 王颖）现在不
少企业为了省事，将收受货款直接汇入老板或业务员
的个人账户，收到货款后，再转到公司账户上。这种做
法本是图个方便，却被某些别有用心的人钻了空子。

不久前，宁波市国家税务局第三稽查局在对辖区
内的某保险箱公司进行日常检查时，发现该公司销售
收入与存货存在异常。该局稽查人员在对该公司账簿
资料认真查阅后发现，该公司存在匿报销售收入的重
大嫌疑。

在调查中，稽查人员取得了该公司老板胡某开设
在农业银行的三个个人银行卡账户交易明细，发现这
三张银行卡自 2013年开户以来合计收入高达 2900
余万元，明显异常，涉嫌隐匿的销售款金额巨大。

稽查人员继续深挖线索，并对公司老板胡某进行
询问。起初，胡某还存在侥幸心理，但当稽查人员将其
个人银行卡账户明细摆在她面前，并耐心讲解了国家
有关税收政策时，她逐渐意识到了问题的严重性，随即
供述了自己的违法事实。

原来，该公司主要经营保险箱的制造与销售，生产
的保险箱销往全国各地。货款的收取主要有三种形式：
一是客户通过银行转账直接汇入该公司账户，二是由
胡某直接收取现金后存入其个人银行卡，三是外地客
户直接将款项打入胡某个人银行卡。除去其中的往来
款以及理财款，三张银行卡共涉及 2360余万元为真
实的销售款。同时胡某还辩称，其中 1720万元的销售
款她已转入公司账户并申报纳税，尚有 640万元的销
售款未转入公司账户，也未纳税。

稽查人员对其提交的记账凭证以及纳税申报表等
证据资料进行审核后，依法采纳了其主张。此外，稽查
人员还发现，该公司还有高达 98万元的应收账款贷
方余额长期挂账，未开具发票申报纳税。该公司共计有
738万元的销售款未申报纳税，导致少缴增值税 107
万元。

针对本案事实及证据，宁波市国家税务局第三稽
查局依法对该保险箱公司做出追缴税款 107万元、罚
款 63万元的处理处罚决定。面对这一结果，胡某也感
慨：自己从事保险箱生意，却没有给自己的思想也上道
“保险”，因一时贪念而触犯了国家法律，受到了应有
的惩罚。

钻空子逃税终被罚

图为陈祖光正在制作竹编制品
通讯员 蒋煜明 提供

本刊讯（记者 陈张坤 通讯员 崔晓琳）近日，
敏实汽车零部件技术研发有限公司的徐兴文顺利地拿
到了区人才综合服务中心发放的 8万元住房补助。徐
兴文是宁波大学的硕士研究生，今年上半年，在北仑购
置了一套房子。

记者从区人才综合服务中心了解到，我区 2016
年上半年大学生住房补助顺利发放完毕。本次补助发
放金额 223万元，共有来自 25家企业的 35名高校毕
业生受益，其中硕士研究生学历 16人，211本科毕业
生 19人。

区人才综合服务中心相关负责人介绍，根据 2012
年出台的《北仑区大学生“1111”引进工程实施办
法》，我区对符合一定条件的 211本科生和硕士生可
以提供一定额度的补贴。据了解，自该办法实施以来，
我区已累计向 126名高校毕业生发放住房补助 818.5
万余元。

大学生安家享补助


